

発 行

福島県公立学校退職校長会 福島支部長 鈴 木 雄

伊南村

(現南会津町) でスター

私の教職員人生は、

編集広報部 字

忘れられない味

高橋 藤園

福島県公立学校退職校長会

福島支部長

鈴

木

昭

雄

題

も忘れられない味がある。 トし、四年間過ごしたが、

けて食べることがあるが、 と教えて頂いた。味噌をつけて 採ってきたもので、この味噌を いたあとで、『先生、これ食べ 砂糖が乗った大きな梅漬けを頂 出しいただいた。手のひらに、 のほかに、簡単な旬のものをお 土臭さのある野蒜の味は、 わりにエシャロットに味噌をつ か野蒜に出会えていないが、 いて、辛みがある味であった。 食べてみると、シャキッとして ある。名前を尋ねると「ノビル」 なタマネギが付いた形のもので 付けで食べでみやれ』と促され でみやれ、 南村を離れてからは、 四月中旬ごろ、家庭訪問があ 見ると、細い青ネギに小さ どの家庭でも茶菓子類など さっき家の近くから なかな

南会津郡 も忘れられない

山菜編二~「エラ」

どがあった。その殆どは、 らの芽、コシアブラ、シドギな 味わう山菜類では、コゴミ、 そうである。 では、別名「アイコ」とも言う 0) ほとんど味わうことができない く味わうことができた。初めて 宿人の私も、旬のものを美味し 取して、それを奥さんが宿泊客 村を離れてからも味わえたが、 に料理として提供しており、 深山に入り、いろんな山菜を採 いたが、そこの主人は、 が、「エラ」である。 伊南村では、 旅館に下宿して 他地区 伊南 た 下

採るには痛く、 何度か「エラ」 必要があった。 が、葉っぱは、 方に連れられ深山の沢に入り、 日曜日の早朝など、 茎に刺毛があり、 シソの葉に似て 採りを経験した 軍手などで採る 保護者の 素手で

おひたしや炒めても美味し

£ \$

入ったものが

ーシシタ

味に癖がなく、 腐などと一緒にすると、 ていて、 汁の山菜版とも言える。 私の好きなのは味噌汁で、 ややぬめりがあり、 シャキシャキし ナメコ

豆

きのこ編~「シシタケ」

提供してくれた。 取してきて、それらも奥さんが いろんな形で料理し、 に入り、いろいろなキノコを採 人でもある下宿先の主人は、 秋になると、キノコ採りの 食事時に 山 名

らには、味噌汁、煮物そして大 ろな料理で初めて味わった。さ ほどもある「舞茸」も、 天然の「松茸」や白菜二つ分 いろい

のを、 日干しする。 である。採ってきたも そう呼ばれているそう シタケ (獅子茸)」であ 伊南村を出てからは味 めて味わった一つである というキノコ類も、 味しい「さわもだし」 に似ていることから、 わえないキノコが、「シ ても一番忘れられない しかし、 笠がイノシシの鼻 黒くなるまで天 なんと言っ それが

根おろしと一緒でも美

『旧伊南村役場より、伊南川、奥に尾白山を望む』 ~旧伊南村在住の還暦を迎えた教え子提供~

例えようもないが、少し醤油の ケの炊き込みご飯」 と言われている。 ような香ばしさがあり、 その味は、 マツタケよりも珍重される 絶品で、 なかなか 味もよ

忘れられない味として、 福島市で育った私にとって 奥会津の伊南村に赴任した 地域の方々、 料理に出会 その思い出 忘れられな \ \ \ '

同僚の方々、下宿の主人と女 うことができ、感謝している。 将、そして、子どもたちがいる。 の傍らには、当然、 い多くの保護者、 つか記してきたが、 か味わえない食材、 おかげで、他地区では、なかな

ベストミックスを これまでの実践とICTとの

福島地区小学校長会 会長 (福島市立福島第 鴫 原 - 小学校) 理

唱及びリコーダーや鍵盤ハーモ ました。「感染のリスクが比較 ちの姿に多くの声援をいただき 形で実施され、 護者や地域の来賓の方をお招き 質であり、 ように、子どもが実際に手を動 た。「一オンスの経験は一トンの 習活動も、 ニカ等の演奏」「児童生徒がグ となるグループワーク」や「合 れてきた り、学校は日常の教育活動を取 づけが五類に移行したことによ て学ぶことこそ小学校教育の本 して入学式が挙行されました。 [月八日に多くの小学校で、保 「論に勝る」という言葉がある 実施できるようになりまし ープで行う調理実習」等の学 「高い学習活動」として制限さ レードがコロナ前とほぼ同 ス感染症の感染症法上の位置 月には、運動会、小学校鼓笛 戻しつつあります。今年度は 昨年の五月に新型コロナウイ 「児童生徒が対面形式 コロナ前と同じよう そうした学びの姿を 頑張る子どもた

> 取り戻すことができたのは、 います。 長として何よりも嬉しく感じて 校

感染予防対策を強化することで すが、感染が起こるのは防ぎよ 習支援を保護者と連携して行っ もに、欠席している子どもへの や教職員もおり、そうした場合 実際に罹患して欠席する子ども けではなく、 感染症は無くなってしまったわ が対応のポイントだと考えてい いる子の学習支援をどうするか て集団感染を防ぐか、 うがないことなので、 ています。他の感染症も同じで 授業のオンライン配信などの学 集団感染を防ぐ対策をとるとと 予防対策は継続されています。 には、これまでの知見を生かし、 常時換気」等の基本的な感染 しかし、新型コロナウイルス 現在も「手洗い 欠席して いかにし

末を活用したICT教育は、 基づく一人一台のタブレット端 コロナ禍で一気に進んだ、 「GIGAスクール構想」にコロナ禍で一気に進んだ、国

> 的に提示することが可能なデジ よって出題内容が個別化されて 使って調べ学習を行ったり、 を悩ませる毎日です。 合させていくかということに頭 実践とICTとをどのように融 未来を見据えつつ、これまでの 面での改革も急速に進められて タル教科書の導入など、ソフト いくAIドリルや、 さらに、子どもの学習状況に たり前のように行われています。 習活動が、日常の授業の中で当 て友達と共有したりといった学 分の考えをタブレットに入力し 子どもたちがタブレット端末を 校の姿を大きく変えています。 .ます。校長としては、教育の 図表等を動

願い申し上げます。 皆様には、ご指導・ご支援をお 公立学校退職校長会福島支部の 今後におきましても、 福島県

4000年代范围校長会福島支部於



令和六年度(第六十回) 支部総会開催

パレスにおいてご来賓の方々と れました。 四十五名の会員が出席し開催さ 五月二十六日 (日) 福島グリーン 令和六年度福島支部総会は、

から祝辞をいただきました。 育委員会教育長 佐久間裕晴 られました。その後、 代表して大竹明様が謝辞を述べ 名の喜寿会員が紹介され五名の 開催することが出来たこと」等 支部長からは「五年ぶりにコロ 歌」を斉唱しました。鈴木昭雄 ら始まり、支部歌「信夫望郷の 喜寿出席者に記念品が贈呈され 品贈呈では、五名の米寿、十二 ナ禍前での形で総会・懇親会を `挨拶がありました。 長寿記念 総会は、 物故会員への黙祷 川俣町教

出され、協議に入りました。 議長選出では根本眞理事が

が紹介され総会は閉会しました。 総会に出席した二名の新入会員 員の変更はありません。 は役員改選の年ではないので役 案通り承認されました。今年度 画案・会計予算案が提案され原 告·決算報告、令和六年度事業計 が報告され、令和五年度事業報 令和六年度県評議員会の概要

> 催されました。五年ぶりの開催 互の親交を深め終了しました。 会員三十六名が出席し、喜寿の となり、和やかな歓談で会員相 佐藤裕兒様の乾杯のご発声で開 引き続き午後からの懇親会は



川俣町教育委員会教育長

佐久間裕晴様

●ふれあい広場

方部会員紹介

達萊 小柴 治紀アサギマダラを追って

五年前に知人の紹介で、アサギマもらいました。日本各地で標識されもらいました。日本各地で標識された個体をインターネットで情報共有し、移動調査を行うものです。最近し、移動調査を行うものです。最近し、移動調査を行うものです。最近して生活する謎の多い蝶です。 東北では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では六~八月にかけて標高千m以上では大りで、アサギマをある方の中には、夏山で大部に、大いでは、

いるほどです。といるほどです。中には一体には一体のではは一体のではは一体のではは一体のではは一体のではは一体のではは一体のでは、一体には一体のでは、一体には一体のでは、一体のでは、関係を対象がある。

大群に出会うとこんなことも

と焦っている今日この頃です。 九州や沖縄で是非再会したいものだ 自分が標識したアサギマダラと、

ガルフの楽しみ ゴルフの楽しみ

ました。なかなか共通の趣味を持て妻とは、なかなか共通の趣味を持てすいでおりましたが、これははまり

防効果をも期待しつつ…… もありなの?想像と対話、認知症予 加えてゴルフって、こんな楽しみ方 りました。体力維持や技術の向上に うで、関係性予測がさらに複雑にな 近になって、全くの他人が同じカー 容を意識させられることも、なお最 ます。妻の韓流ドラマ情報が参考に 分かれ想像(妄想)が無限に広がり 待・接客か…。夫婦関係かどうかを なっています。家族か、友人か、接 トに乗ってプレイすることもあるそ なる場合もあり、多様性の理解・受 はじめ二人だけの場合など、意見が 合うのが、今では密かな楽しみに たので、練習場やコースで出会う (目撃する) 人たちの関係を想像し 人間観察が好きな私たち夫婦でし

目下のささやかな私の夢であります。キャメロン (パター) を購入するのがに入ったら、あこがれのスコッティ・ウェアを購入する妻、スコア90前半ウェアを購入する妻、スコアの前半

ました。

ラと、

中部高澤

朱

話になっておりました。したので初めは安達支部にお世とので初めは安達支部にお世を勤務地が、二本松市立旭小で入会させていただきました。最

校のお役に立てればと思います。と思っています。これからも学楽しみとなっているので有難いとで生活リズムが整い、授業もとで生活リズムがので学校に行くこ

清水A 福地 裕之

あたれることに幸せを感じてい もに時間を過ごし、 立吾妻中学校に勤務していま ます。子どもたち、 ら、学校にいる時間が増えてい 等の役割が少なくなったことか ませんので、 年度までの生活リズムと変わり す。退職はしていませんし、 い状況です。しかし、県校長会 は特例任用の校長として福島市 定年の引上げに伴い、今年度 本来校長としてあるべき 実感がわいていな 先生方とと 昨

うぞよろしくお願いいたします。姿かもしれません。今後ともど

特別区逸人見健一

ぞよろしくお願いいたします。 指導助言などを行っています。 どです。また、特別支援教育指 談、特別支援教育に係る研修な 員会での勤務となります。主な おります。通算七年目の教育委 の相談員として、 を続けて参りたいと思います。 導員として、学校を訪問して、 計年度任用職員として勤務して 大変お世話になりますが、どう 気力と体力が続く限りは、勤務 業務は、就学に向けての教育相 支部会員の皆様方には、今後、 福島市教育委員会教育研修課 フルタイム会

飯坂A 菅藤 文彦

四月から蓬萊学習センターの 四月から蓬萊学習センターの がます。いくつになっても外に います。いくつになっても外に 出て学習するとても意欲的な受 出て学習するとても意欲的な受 はでいます。以くつになっても外に とのように歳を重ねていけたら 素敵だと思います。人生百年時 大々が「参加してみよう」と思え るように、一つ一つの講座の充 るように、一つ一つの講座の充

· 二本松大会/ 県退職校長会

を方部理事の皆様の

福島県公立学校退職校長会第五十八回県大会が、六月十二日(水)二本松市の二本松御苑において行われました。県内各地かいて行われました。県内各地かいなか、当日ご参加いただきました方部理事の皆様には、心よした方部理事の皆様には、心より御礼申し上げます。

提供いただきありがとうござい 部の皆様、有益なひとときをご 地よく帰路につくことができま 教育や文化の振興に寄与してい の個性や特性を発揮して地元の 支部の体験発表。退職後も自ら る会員の活躍に刺激を受け、た を楽しく伺うことができました。 ピソードを交えた大山家のお話 きました。ご家族ならではのエ は演じること」の講演をいただ ることは描くこと、生きること 子氏を講師として、演題「生き 画家 大山忠作氏の長女、大山采 した。大会を主管された安達支 くさんの元気をいただきました。 午前中、二本松市出身の日本 午後は石川、耶麻、いわき三 大会の余韻に浸りながら、心

監

事

井本

昌夫 和彦

東部B 東 部 A 各方部理事 会

今野

充

佐久間 修 三浦 光伊

県評議員

持 鈴地 木

>副支部長

星

鈴 木

計計報

彰 京子 吉成

南向台 渡利 C 渡利 B 渡利 A 西部D 西部C 西部 B 西部 A

鈴木 大橋

暉夫 昭雄 浩次

会広広庶

顧

問

服部

大和田紀男

令和六年

度

福島支部役員

(敬称略)

※太字は新任者

賀 吉川浩先先生・ 折笠常弘先生宅を訪問 寿 万 歳

部長、持地事務局長、 に令和六年三月九日、鈴木支 **市川浩先先生の賀寿祝をお届** 加藤隆理

ました。 事の三人 お元気で で訪問し 先生は



されました。 育会館が進駐軍に接収されてい た福中生の頃を楽しそうに回想 がいて友達だったこと、 教

散歩されたそうです。 さいました。その後晴天の中を 路の中央まで出て見送ってくだ ました。先生は家族の方々と道 香りに包まれて私たちは辞去し 紅梅の盆栽が置かれ、早春の

ぎてしまい、先生に出迎えを受 で行ったのですが見事に通りす 前に駐車できるからと聞き、 けることになってしまいました。 日でした。この日は雨天、 したのは、 折笠常弘先生の賀寿祝に訪問 令和六年三月二十六 玄関 車

訪問のた 気さくで、 先生は、

めておい 陸士に入 いました。 てくださ 歴をまと

る前に終 めにと略

が好奇心旺盛な先生です。 シュな経歴を伺うことができま 賞や研究著作など、エネル 戦になったこと、 した。穏やかな生活にあります 美化活動などの社会活動歴・受 の趣味(スキー・合唱) 高校以来多く や環境 ノギッ

吾妻 B 吾 飯 坂 A B 飯坂 A 谷 南沢又B 南沢又A 清 水 B 清 **御** 中水 A 山 部 特別区 段野 我彦 根本 佐藤 山寺 亀岡 福地 尾下 横須賀広美 小 高川 橋 敏峰武真教夫 明 彦 信子

佐藤

西北東清西岡飯特清中部部部水部 坂別水 СААВС山А区А部 高高川大佐吉菅逸福高 橋澤名内藤井藤見地澤 俊正健雅憲秀文健裕

米寿を迎えられ 会員の皆様 (昭和十二年生まれ)

瀬 笹 飯 笹 上 坂 B 谷 A 谷 佐 朽 佐 鈴 藤 木 木 木 功作理良 様様様様

会員になられた皆様令和六年度から名誉 (昭和九年三月三十一日以前生まれ)

飯渡瀬笹南杉飯岡瀬坂利上 坂 太 五 名 名 名 本 妻 A 山 A 三岡佐古境阿菅齋鈴玄 浦田藤関野部野藤木永 賢貞正良啓昭一精三清 一夫良一二生雄二雄久 様様様様様様様様

加入された た皆様 本会に

町内会や講中の役員としてバタバタ の日々。そこに四月から人権擁護委 の父や発熱時の孫の世話。加えて、 ツを存分に楽しむつもりが、 を見通せず、ドタバタしています。 員、当支部の常任理事。いずれも先 昨年仕事をリタイヤ、趣味やスポー 百歳超

任挨拶

時のたつのは早いもの 前広報担当 寛信

変お世話になりました。 が支部報を通して会員の皆様の 支部報は構成できませんでした ら十一年が過ぎてしまいました。 局を手伝ってもらえないか」と をお寄せいただいた皆様には大 お届けしてまいりました。 に三号、計三十三号の支部報を 交流が深まればと思い、一年間 いうお話があり、 と考えていた時に「支部の事務 務も終わるので何をしようかな 企画力がなく、変化にとんだ 学習センターでの三年間の勤 引き受けてか 原稿

ご支援・ご協力をお願いします。 がればと思います。今後とも、 報を通して、交流の輪が更に広 どの方が加入しています。支部 まない中で、退職校長会へは殆 他の退職者団体への加入が進

編 後 記

切なる願い。 本報が無事発行でき

ますよう……

勝男一之博樹彦二之朱

様様様様様様様様